

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

AVISO

Dada la situación económica de este periódico, rogamos á los suscriptores y corresponsales, se pongan cuanto antes al corriente de sus atrasos con esta Administración, haciéndoles presente que de ellos depende la vida de este semanario y sentiríamos en el alma el vernos obligados á cesar su publicación.

EL ADMINISTRADOR

Al rededor de la hogaza

Otra vez vuelve á estar sobre el tapete, la manoseada cuestión de la venta del pan á peso. La Federación de sociedades obreras de las Baleares, en su asamblea del día 28, acordó volver á insistir cerca del Ayuntamiento, para que se ponga en vigor lo que, referente al asunto, previenen las Ordenanzas Municipales.

No sabemos si esta vez alcanzará mejor resultado que el que alcanzó en anteriores reclamaciones; por de pronto, la Comisión de Hacienda del Municipio, acordó en su última reunión, quedara aquella sobre la mesa, para estudiarla con los datos que se aportaran.

No se nos alcanza qué clase de obstáculos pueda haber, para oponerse á la implantación de una medida que, á más de ser taxativamente obligatoria por las Ordenanzas, es á todas luces legal.

¿Acaso no es perfectamente armónico, que á una cantidad dada de dinero, corresponda otra en equivalencia de mercancía, con un valor en peso ó medida correspondiente?

¿Porqué se ha de dejar al arbitrio del comerciante, en lo que se refiere al pan, lo que no se tolera y con razón, en los demás artículos?

No hace mucho tiempo que la Alcaldía publicó un bando señalando un plazo, pasado el cual, los cereales y legum-

bres que hasta ahora se habían vendido por medida de capacidad, se vendieran en adelante á peso. ¿Porqué, pues, no ha de hacer cumplir á los tahoneros, lo que ya tienen como obligación, establecida en las Ordenanzas?

Que el público no está acostumbrado, hay quien alega. Tampoco, años atrás, lo estaba á las medidas métrico-decimales, y sin embargo hoy, hasta las mujeres de más escasa instrucción, ya conciertan en kilos y litros, sin gran esfuerzo.

Combatiendo también la venta del pan á peso, cuando en el Consistorio se discutió la proposición del Sr. Castaño referente al asunto, se vertieron allí, por un señor concejal, argumentos muy peregrinos.

Si no recordamos mal, el Sr. Castañer dijo que por su parte, cuando él era tahonero, era partidario de vender el pan á peso, pero que ahora que ha dejado el negocio y pasado á ser simple consumidor, le conviene que se venda por piezas.

Y como sastre que conoce el paño, por haber manejado bastante, alegó en defensa de sus preferencias, que, ahora los tahoneros buscan para su mercancía, harinas que absorban poca agua y abulten mucho el pan, para que éste resulte grande; y que, obligados á venderlo á peso, adquirirían las que absorbieran mucha agua, para que con poca cantidad de harina, pronto aquel tuviese el peso requerido.

Si esto no es confesar paladinamente, que entre los comerciantes no se conoce la buena fe y que en todas ocasiones engañan al público, no comprendemos lo que será.

En el primer caso, lo engañan haciendo los panes esponjosos para que parezcan grandes; en el segundo, buscando harinas que absorban gran cantidad de agua, para que esto los haga pesados. Nos parece que esto entraña una cuestión, que el municipio tiene la obligación de resolver.

En uno ú otro caso, ó en ambos á la vez, hay que sospechar que existe adulteración en el artículo. Luego el Ayuntamiento, con sentir fuertemente las costuras á los fabricantes de pan, que lo vendieran conteniendo otras sustancias,

que no fueran las específicas del producto del trigo sin salvado, acabaríanse pronto tamaños abusos, causa eficiente de muchas enfermedades.

También hay quien considera como obstáculo para que la medida se implante, la dificultad que existe de acertar la cantidad de masa, para un peso determinado. Aparte de que esa dificultad no existe puesto que en muchas poblaciones está resuelto, podría adoptarse el sistema seguido en Barcelona, de fabricar los panes de un peso algunos gramos inferior al que han de tener cuando cocidos y completarlo con un trozo de la misma calidad. Así se evitaría que el comprador se viera precisado á adquirir mayor cantidad, de la que se hubiera propuesto.

Como pueda observarse, obstáculo serio que se oponga á la obligación de vender el pan á peso no lo hay, como no sea la particular conveniencia de los tahoneros; pero á esos como á los otros comerciantes que expenden artículos alimenticios, hora es ya, de que se les ponga á raya.

No se nos oculta, que pedir energía á las autoridades, cuando de cortar abusos de los que se ha dado en llamar *fuerzas vivas* se trata; es pedir peros al olmo—y como ejemplos pertinentes al caso, basta recordar la reciente campaña del Alcalde de Madrid, contra los tahoneros de la Villa y Corte, que, no obstante quedar demostrado que robaban en el peso, concluyó por abandonarlo peor que estaba, dejando al pueblo madrileño, sujeto á la rapacidad de los que lo surten de tan indispensable artículo.

Y hasta sin salir de casa, podríamos traer á colación, lo que pasó hará unos meses, con las muestras de pan, que varios vecinos presentaron al Ayuntamiento para su análisis, los que resultaron de calidad nociva por contener gran cantidad de salvado, apesar de lo cual, nada se ha hecho que sepamos, para evitar estos abusos.

Y si nos remontamos un poco, viene á nuestra memoria lo sucedido, no ha muchos años con los tablajeros de la Plaza de Abastos, que *sisaban* en el peso de la carne y á quienes el entonces Alcalde Sr. Santandreu—si no andamos trascorridos—castigó con plantarles un letrero

en las mesas de venta, indicando la falta cometida. Tal castigo, solo duró lo que duran las burbujas de jabón. Al día siguiente los letreros habían desaparecido.

Por todo esto y mucho más que podríamos agregar, es por lo que repetimos, que no esperamos grandes cosas de los administradores de la ciudad, en estas materias, y que tenemos por seguro que hasta que el pueblo tome por su propia cuenta cuanto atañe á su bienestar, interesándose fuertemente por la cosa pública; los abusos, en esto como en todo lo demás, seguirán á la orden del día, y los comerciantes y demás gente *viva* continuarán haciendo mangas y capirotes de su bolsillo y lo que aún es mucho peor, atentarán impunemente contra su salud, dándole por buenos, artículos adulterados.

SEBASTIÁN CRESPI

(De «La Última Hora»)

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.

Notas sueltas

No hay duda que ciertos *intelectuales* que van bien en el machito, ora pasando la mano por el lomo á la clase obrera, ora poniendo en los cuernos de la luna el sistema de explotación capitalista, les ha sabido á rejalgarse el acuerdo sobre la táctica socialista, tomado en el reciente Congreso de Amsterdam.

No nos extraña. La resolución del Partido Socialista, pone en un brete á los partidarios de encender una vela á Dios y otra al diablo para estar bien con ambos, y esta clase de pájaros en España, abundan más que los mosquitos en la ciénaga.

Con lo cual podremos juzgar todos, cuantos puntos calzan.

Entre los más enfurrufados se encuentra Ramiro de Maeztu un aspirante á superhombre, con pretensiones de que su prole sea tan activa, que cualquiera de sus individuos sea capaz, en el intervalo que media entre la parada y salida de un tren en una estación sin fonda, de expedir un centenar de telegramas, y no no recordamos si concertar también unos cuantos duelos con el personal de la vía.

Este ser *extraordinario* que debe creerse que en nuestro partido no existe nadie que valga nada, excepto Jaurés, dice con la mayor frescura que los principios del socialismo están en crisis.

Todo porque, según él, está probado

por los intelectuales,—no dice por quienes, ni donde, ni cuando—que la ley de «bronce» del salario y la concentración de capitales son una papa y hasta la división de la humanidad en patronos y obreros ¡es absolutamente imaginario!

¡A qué aberraciones conduce el despecho!

Sonaba el ciego que veía, y soñaba lo que quería.

No de otro modo nos explicamos que el *sesudo* y por ende maurófilo periódico «España», anunciara días atrás que Iglesias director de *El Socialista* iba á ingresar en la cárcel de Madrid, á cumplir la condena que le había impuesto el Tribunal Supremo.

Agregando además, para que se vea si traía los papeles en regla, que, apesar de que el *delito* era de imprenta no estaría en celda de políticos, sino que ocuparía una celda común, como cualquier *rata*.

Quizá respondiendo á los deseos que abraza el *colega* de aquí sea.

Porque han de saber ustedes que, según «el propio interesado», aquel alto Tribunal aun no ha fallado el pleito, y mal pudo por consiguiente «España» dar la noticia con tantos pelos y señales.

Ni aun en el caso, poco probable, de que por misterioso y sobrenatural conducto, supiera lo que ha de suceder.

Pues en tal caso, debía hablar en futuro y como cosa probable.

Por no enseñar tanto la oreja.

Recordarán nuestros lectores, que á raíz de haber sido rechazada per el Partido Socialista Español la propuesta de la Agrupación madrileña referente á coaligarnos con los republicanos en las últimas elecciones, éstos nos pusieron cual digan dueñas, alegando,—queriéndonos dar una lección,—que los socialistas de las demás naciones, obraban de muy diferente manera que los de por acá.

Tampoco habrán olvidado que aquella carta de Bebel, tendente solo á dar por bueno el hecho de que arrimemos el hombro al de los avanzados del campo burgués para empujar de firme, cuando las circunstancias hagan el caso necesario para lograr una mejora positiva, fué presentada por ellos, como concluyente demostración, de que los alemanes hacían migas con los progresistas de por allá.

No sabemos si después del voto del Congreso de Amsterdam sobre táctica, los republicanos españoles se darán por enterados, aunque es probable que no.

Y eso que precisamente Bebel, ha sido el principal porta voz del *antijaureísmo*, secundado por todos los representantes del socialismo mundial.

Excepto una muy reducida minoría. Como que no han pasado de cinco.

Leemos que los jefes y oficiales de los ejércitos de Japón, que operan en el extremo Oriente contra los rusos, han renunciado á sus sueldos y gratificaciones mientras dure la campaña contra Rusia.

Y no satisfechos con esto, han solicitado que se les dé igual ración que á los simples soldados, convencidos de que entre el estómago de un jefe, por más general que sea y el de un pobre *pistolo*, no hay pizca de diferencia, siendo por lo tanto muy justo que se les nutra por igual.

Estos rasgos de desprendimiento, desconocidos en nuestras latitudes, por la gente de armas tomar, dicen con cuanta razón al principio de la guerra, llamaban despreciativamente los rusos á los japoneses, *macacos* á los nipones.

Porque, ¿habrán visto *salvagismo* mayor que el de saber renunciar voluntariamente á los privilegios?

Bien hacen, pues, los que piden de todo corazón el triunfo de las armas rusas, ante el temor que infunde el *peligro amarillo*.

Porque éste nos enseñaría muchas cosas.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuáles el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASALLE.

PINCELADAS

«EL ...TISIERO»

Sale en esta capital un periódico con bastantes ínfulas—y no sabemos por qué razón—que tanto por su modo de escribir chavacano y pobreza de estilo como por su ignorancia y estulticia, principalmente en todo cuanto se refiere á asuntos de carácter sociológico ó socialista, á poco que uno se descuide y vaya compenetrándose de los desatinos que el tal periódico estampa, adviértese enseguida un peso aquí, en la boca del estómago, que se hace imposible é insoportable seguir adelante, so pena de experimentar fuertes náuseas.

Si no fuere por zaherir su amor propio le obsequiaríamos con un modesto folleto—total, vale 30 céntimos—titulado «Qué es socialismo y qué es socialismo» y vería-

mos si esos pobres escribidores del «...Tisiero» lograrían alguna vez saber distinguir lo que es una cosa y lo que es la otra, pues ya va siendo hora de que lo sepan, por dos motivos: primero, porque para ser periodista es preciso no ser tan necios sino que se ha de procurar poseer cuatro nociones elementales—ya ve el colega que no somos exigentes—de los asuntos que se quieran tratar ó criticar; y segundo porque eso de escribir sobre materias que se desconocen, resulta de ello que se propaga el error, exteriorizando sus propios errores y se engaña, por ende, á las personas que leen la prensa como si esta fuese algún oráculo y lo estampado en letras de molde hubiese de ser exacto y verdadero.

Si «El ...Tisiero» no desbarrase tan á menudo y no se metiese en asuntos que no entiende, no hubiésemos sido nosotros quien le llamáramos al orden; pero francamente, caballero, usted desde que vió la luz pública no ha escrito dos líneas con pleno conocimiento de causa y esto no se puede permitir ni tolerar.

No tratamos de menoscabar su libre voluntad. Por su propio decoro lo decimos. ¿Que hoy quiere escribir en contra de la Federación local? Está V. en su derecho; pero antes entérese de lo que es. ¿Que mañana la quiere V. emprender en contra del Socialismo. Nadie se lo impedirá; mas estudiélo antes. Pero eso de que sin más ni más coja usted cuartillas y pluma ó lápiz y con visible pedantería nos endilgue una lata sobre las «Trades Unions» inglesas y las Sociedades organizadas por Bebel y Vandervelde, y además afirme públicamente que solo en Bilbao hay concejales socialistas; á la verdad, es cosa de morir de... risa.

Con que...zapatero á tus zapatos.

P.

Nuestra huelga

Tenemos el propósito de no hacer ningún caso de las mil embusterías que desde la fecha vienen publicando los diversos diarios metalizados de esta localidad, pero será necesario demostrar á

tanto parásito que del obrero vive y que con tanto escarnio tratan las cuestiones que tan de cerca les interesá cual es la cuestión económica.

Para refutar las demandas que los operarios fulistas de Palma presentaron á sus patronos, dicen los fabricantes que no pueden atenderlas por la terrible competencia que del continente les hacen por tener emplazadas allí las máquinas en la labor del sombrero.

Para demostrar lo contrario diremos que si el sombrero en el continente le saliera más barato al fabricante elaborado á la máquina no se daría el caso de que fabricantes de Valencia y Barcelona dieran á fabricar los cascos á ciertos patronos de esta localidad, quedando de este modo probado que quien hace la competencia incluso á las máquinas son estos explotadores sin conciencia y á expensas del duro trabajo que imponen á sus operarios no reparan en medios para llegar á su propósito cual es el de emplear menores de edad y que la ley prohíbe, en beneficio de un metódico tanto por ciento.

Tratan la cuestión queriendo imponer el pánico entre los operarios diciendo que traerán máquinas y que las consecuencias serán fatales para nosotros á lo que contestamos que por experiencia conocemos las máquinas pues nosotros las hemos hecho ya funcionar y las tendremos nosotros que poner en marcha si las traeis, pues vosotros no entendeis de ello y sabemos lo que dan de sí, pues siempre producen un 35 por 100 de desperfectos y esto aplicado al gran gasto de fuerza, viene á resultar que el sombrero resulta tan caro como fabricado á mano, pues poco más ó menos emplea el mismo personal y si no las horas de trabajo todo lo arreglará y para más detalles no hay como ponerlo en práctica que ella es la que hace desaparecer todas las visiones.

Además suponiendo el caso de que no tuvierais que menester á ningún fulista lo cual es un absurdo como queda demostrado arriba, ¿quién os plancharía los cascos? Tened por entendido que previniendo todo esto la Federación acordó el boicot para vuestra obra y se pondrá en práctica si preciso es.

Ya os veo reir al enteraros de tal cosa, queriendo decir que no somos capaces para eso, pero á esto os replicaremos que también reiais cuando nos proponíamos federarnos y cuando hablábamos de pedir mejoras; también reiais cuando sentiais que teníamos que ser socorridos por la Federación y sin embargo esta semana ya hemos sido socorridos todos metálicamente y vosotros riendo y nosotros obrando, cual os demostrará la siguiente carta que de allá el continente nos envían los que no quieren que por más tiempo seamos la risa y el escarnio de hombres que tienen la conciencia tan negra como la vuestra.

Compañeros de la Sección de Palma de Mallorca

¡Venga un abrazo fraternal!

Nos hemos capacitado perfectamente de la razón que os asiste y España entera está á vuestro lado.

La unidad de vuestros espíritus y la concordia establecida en nuestra familia nos dará la victoria.

Vosotros teneis derecho y esperamos que este será respetado por toda persona culta y que en algo estime los sentimientos de humanidad y de justicia.

Tiempo hace que nuestros corazones baten al unsono de la civilización moderna y como obra del progreso es la perfección intelectual humana.

Esta no se adquiere, mientras no haya unos momentos de tregua ó de descanso, en el rudo batallar de nuestro organismo físico, en una labor tan pesada como es la aplicación continua é incesante de las calderas de fular, donde las combinaciones del químico con el ácido *Nitrato*, *Azoe*, *Acido sulfúrico*, *Cardenillo*, *Nitrato de hierro*, *de zinc* y otras drogas venenosas de actividad mortífera anulan por completo nuestros músculos y células cerebrales y por el contrario inoculamos y transmitimos á nuestros descendientes el virus corrompido de nuestra sangre que de seguir este curso, sería un descenso fatal para la sociedad por la gran cantidad de *idiotas* é inútiles que arrojaríamos, sin que nosotros fuéramos responsables.

Para evitar esto y como medida de higiene social hemos de procurar que á la vez que funcionan los músculos, manibre el cerebro, que en todo caso, el bien es general y el que se oponga, cometerá el más grande de los crímenes.

Por eso las secciones todas de la sombrerería española al tener conocimiento de nuestra demanda, no han titubeado en aprobar nuestra conducta y ponerse incondicionalmente á vuestro lado.

No creemos necesario recomendaros el orden, porque creemos que sabreis guardarlo. Lo que si os recomendamos, es, que vosotros lo sois todo, que vosotros sois los productores y sin vosotros no hay nada; y puesto que esto es innegable, si estais bien unidos ante vuestros explotadores por necesidad la victoria será vuestra.

Que cada uno de vosotros sea un firme sostenedor de la demanda y un defensor de la justicia que os asiste y así, será coronado vuestro triunfo.

Recibid un cordial saludo y un fuerte apretón de manos de todos los compañeros de España y en su nombre

EL CONSEJO DE FEDERACIÓN

El compañero José Bergés que había sido detenido por supuesta coacción al compañero Juan Romualda, ha sido puesto en libertad al tomarle el juez declaración y no encontrar motivo para tomar tal resolución, pues fué un arreglo llevado á cabo por el fabricante Jaime Roig y Rullán, en vista de lo cual el encargado Juan Romualda se ha puesto al lado de la Sociedad y hace causa común con sus compañeros de trabajo, secundando de esta manera la huelga.

Bien por dicho compañero.

Tome buena nota de esta «El Noticiero.»

EL INSTITUTO

Muy plausibles son á mi entender las resoluciones tomadas por el Instituto de Reformas Sociales, referentes á la prohibición de espectáculos taurinos en domingo.

Semejante resolución es debida á la proposición de los vocales obreros que tenemos en el Instituto. Proposición que si bien son los vocales quienes la presentan, es debida á un acuerdo que tomó el Centro de Sociedades Obreras de Madrid y otras varias colectividades adheridas al objeto.

Los obreros inspirándose en lo bárbaro é inculto que es ésta llamada «fiesta nacional» creyeron conveniente acordar tomar las conclusiones citadas y presentarlas á los vocales obreros del Instituto, para que las presentaran á la deliberación de los otros señores.

Si la proposición de los obreros ha merecido la aprobación en parte del Instituto, ha sido por lo útiles y convenientes que eran dichas proposiciones, porque han visto de que habfan de proporcionar un bien para los obreros.

Haciéndolo así se borrarán de los cuadros de familias, escenas deplorables: porque ¡cuán triste es el ver á un pobre obrero que apenas le basta su jornal mezquino para comer, tener que ir á la casa de préstamos á depositar una alhaja ó una prenda, sólo por el mero gusto de poder ir á la «fiesta nacional»! Eso es fruto de la ignorancia en que yacen muchísimos trabajadores que no sabiendo cual es su deber social, se inclinan á esos vicios corruptores, vicios que además de traer en sí miserias por el elevado precio que cuesta esta fiesta, traen alguna contienda de exaltados *hules*.

Y esto no debe extrañarnos porque todos sabemos que estamos tan familiarizados en la rutina... taurófila, que *á donde va la corriente sigue la gente*.

Absurdo hubiera sido por este pueblo pensador—según unos—de que se hubiese tratado sólo, no resolver, de prohibir por completo las corridas de toros; porque habría patrioterros que se atreverían á calificarlo de utópico y de insusceptible; siendo también calificado de absurdo y antipatriótico por la prensa taurina de tan elevados sentimientos humanitarios y de civilización.

Si la enmienda presentada por los obreros ha tenido feliz resultado, podemos darnos por satisfechos de haber puesto los primeros cimientos de la obra regeneradora de las barbaries y fiestas sangrientas. Si esta resolución llega á tener vida efectiva, habremos desviado el pueblo del sendero derrotero en que caminaba, señalándole y encaminándole por otro de más felices resultados, que ha de proporcionarle solaz higiénico ó moral, que son el frecuentar el campo, aquel ambiente tan sano y de amor, é ir

desposeyéndose de esa costumbre bárbara.

Demos cultura al pueblo, proporcionemos medios con que tenga para solazarse los domingos, medios que tiendan á moralizar y á purificar sus gustos. Haciéndolo así haremos una obra esencialmente humanitaria, porque además de separarlo de este espectáculo *español*, lo haremos también de los establecimientos vendedores de bebidas alcohólicas, puestos donde se fomenta el vicio y que toda persona que sabe su puesto cual es, debería por sí misma eliminarse y procurárle de las otras.

A. AMENGUAL

Este trabajo se nos fué entregado antes que el ministro de la gobernación introduciere reformas en estas resoluciones del Instituto. (N. de la R.)

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

ALEMANIA

Sindicatos socialistas

Desde el año 1891 hasta 1902 los Sindicatos socialistas obreros de dicha nación han gastado las siguientes cantidades:

	Pesetas
Gastos judiciales	575,201
Socorros á inválidos	398,181
Socorros á los militantes presos.	1.305,769
Socorros en necesidades apremiantes ó defunción	1.412,012
Socorros de viaje.	5.602,967
Socorro á enfermos.	6.774,662
Prensa	6.863,785
Socorro á los parados	6.868,571
En huelgas	16.306,444
Total.	46.607,582

Agrupación Socialista

DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

En Sóller

Organizado por la Sociedad de obreros albañiles, celebróse el domingo día 4 un mitin de propaganda societaria, en el que tomó parte una Comisión de Palma que al efecto invitaron.

Presidió el compañero Carrascosa el que una vez manifestado el objeto del acto cedió la palabra á los compañeros palmesanos Porcel, Vicens, Martí y Roca.

El mitin estuvo concurridísimo acogiendo las manifestaciones de los oradores con aplausos. El compañero Carrascosa resumió invitando á la unión á todos los trabajadores y alentándoles para la lucha entre Capital y Trabajo.

Nuestros compañeros de la Comisión fueron atentamente atendidos por la Sociedad de obreros albañiles y agasajados con vivas muestras de fraternidad.

Orfeón Obrero Balear

Esta colectividad celebrará junta general el próximo lunes, á las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de suma trascendencia para la próspera marcha de esta entidad.

Se encarece á los socios orfeonistas y protectores la asistencia á tan interesante reunión.

LA JUNTA

Centro Instructivo Obrero

La Junta del Centro Instructivo, pone en conocimiento de los socios y padres de familia que las clases diurnas y nocturnas quedan abiertas para los que quieran concurrir desde el lunes día 5 de Septiembre, bajo la dirección del mismo profesor.—LA JUNTA.

Sección administrativa

Manacor.—A. S.—Recibidas 10 pesetas por pago de paquetes hasta 18 junio último.

Erandio (Vizcaya).—A. S.—Recibidas 4 pesetas por pago de su suscripción del año 1903.

Mieres (Oviedo).—J. R.—Recibidas 25 pesetas por pago de paquetes hasta 3 Septiembre de 1904.